

Precios de suscripción

En San Luis, 0'10 ptas. al mes.

En los demás pueblos de la Isla,
0'20 ptas. al mes

Fuera de la Isla, 0'25 ptas. mes.

EL ADELANTO

Puntos de suscripción

En San Luis, calle
de San Luis, 62.En Mahón, plaza
del Príncipe, 11.

SEMANARIO DEDICADO AL PROGRESO Y CULTURA DE SAN LUIS
Y PRIMER PERIÓDICO PUBLICADO EN ESTE PUEBLO

FUNDADOR: F. F. ANDREU

BIBLIOTECA
PÚBLICA MAO**El pueblo de San Luis****Su historia**

Apenas la tiene este pueblo.

Es de creación relativamente moderna y desde su fundación no han pasado por él hechos muy notables.

Los franceses, que ocuparon la isla de Menorca en 1756, durante el reinado de Luis XV, quisieron dejar memoria en este país de su efímera dominación, y sobre la llamada *Garriga de Binifadè*, levantaron una iglesia, dedicada al Santo Rey de Francia, y trazaron hermosas calles, que debieron poblarse muy pronto.

Los nombres de esas calles (Causan, Lannion) recuerdan los personajes que intervinieron en esa obra, que causa la admiración de los forasteros, por el sello especial que han sabido darle sus habitantes, por la blancura de sus casas, por su hermosa situación y por el aseo que le es característico.

San Luis se comunicaba con la Ciudad de Mahón por el camino viejo, que pasaba por el caserío de Trepucó, por Biniarroca y las Barracas; pero más tarde, hace medio siglo, se abrió la nueva carretera, perfectamente recta, que sirve de paseo á los mahoneses.

Tuvo algún tiempo San Luis, Ayuntamiento propio, que usaba en sus documentos el escudo de armas con las barras de Aragón; después de 1846 formó un distrito dependiente del Municipio de Mahón, y por último pudo obtener nuevamente su autonomía, constituyéndose en municipalidad independiente, que adoptó por escudo de armas las tres flores de lis de los reyes de Francia y las mismas barras de Aragón

Ya hemos dicho que no ocurrieron en el pueblo hechos muy notables; pero si hubiesen ocurrido, hubieran quedado oscurecidos y olvidados, porque nadie cuidó de hacerlos constar en público para legarlo á la posteridad. La prensa poco trabajó hasta ahora en pro de la historia de San Luis.

A llenar este hueco vino EL ADELANTO, y es lo cierto que desde su publicación son algo más conocidos que antes los anales de este pueblo, pues semanalmente se traducen en letras de molde las palpitaciones que revelan la vida que respira.

Pero ¿en dónde leer los hechos anteriores? Ya hemos dicho que nadie cuidó de publicarlos; sin embargo hubo un sanluisense modesto, pero de clara inteligencia, que legó á su familia un libro manuscrito, en que consignaba los principales sucesos que afectaban en particular á Menorca y en especial á su pequeña patria.

De él nos ocuparemos en los números sucesivos.

V. de R.



LA SEMANA

El lunes último llegó á Mahón el Exmo. Sr. don José Gómez Pallete, General Gobernador de esta Isla.

Deseamos le sea grata la estancia en la misma, toda vez que no dudamos de la rectitud y acierto que ha de tener en el desempeño del importante cargo que le ha conferido el Gobierno.

Sea bien venido.



El tiempo variable propio de la estación, se ha encargado de facilitarnos días de sol, de viento y de lluvia. Si bien éstas no han sido importantes, los campos han beneficiado mucho con las mismas.



El empréstito de 500.000 pesetas que aprobó la Junta Municipal de Mahón, ha sido objeto de muchos comentarios; pues es opinión general que el Ayuntamiento, tratándose de un asunto tan visible, no debió de fijar las condiciones del mismo ni darle publicidad sin haberlo tratado previamente y directamente con la Compañía Francesa que se dice ha de efectuar el préstamo.

Suponemos que el representante de la compañía que se cita tendrá debidamente justificado que en este asunto ha obrado con plenos poderes y en concepto de representante legal de la misma; pues de no ser así y de haber efectuado como particular, resultaría que el Ayuntamiento y la Junta Municipal de Mahón podrían haber procedido a la ligera. Esta clase de asuntos requieren seriedad y formalidad extrema.



La Ley de Jurisdicciones ha sido objeto de protestas en muchas poblaciones de España, celebrándose mítins y reuniones en pro de su abolición.

Entendemos resulta una ley innecesaria, y deseamos, en obsequio al adelanto, se prescindiera de ella, pues que tantos años estuvimos muy bien sin tenerla.



Toca a su término la colocación de la línea que ha de conducir la electricidad de Mahón a San Luis. Los conductores están casi tendidos, notándose, por el número y calidad de los postes, que la compañía no ha escatimado el gasto con tal de hacer una buena y segura instalación.



Continúa preocupando al público el asunto de servicio de correos de Menorca, asunto que actualmente está aún muy turbio, y que nos alegraríamos de veras se resolviese de conformidad con las aspiraciones de Menorca.



El proceso Ferrer y su revisión son los asuntos que llaman seriamente la atención pública, causa las sesiones últimas del Congreso de diputados, siendo opinión general que ha de dar juego el asunto, por el interés que tiene el problema, que tanto ha preocupado la prensa nacional y extranjera. Lo que fuere sonará.



El señor Delegado del Gobierno en Menorca prosigue sus trabajos en pro de la supresión de las costuras y substitución de las mismas por guarderías de párvulos. Hacemos votos para que se lleve a buen término el proyecto de tan digna como ilustrada autoridad.



Es tal la importancia que va adquiriendo la lámpara C., que con dificultad puede la fábrica dar abasto a los pedidos. La principal cualidad de dicha lámpara es su reducido consumo; pues son muchas las que anuncian falsamente un consumo reducido y que en la práctica gastan hasta un 50 por 100 más de lo anunciado.



Sabemos se ha presentado otro recurso de alzada contra ciertos acuerdos de este Ayuntamiento relativos al alumbrado público de esta población.

Aviso.

Rogamos a todas las personas que deseen recibir en lo sucesivo este periódico, se sirvan remitir sus nombres a los puntos de suscripción que se indican.

Este periódico se reparte a domicilio sólo en San Luis y Mahón. Los abonados de los caseríos vecinos deberán recogerlo cada domingo en la calle de San Luis, núm. 62.



Avicultura

Hoy que se explota en tan gran escala la incubación artificial, creemos de interés el publicar el notable artículo que la distinguida Sra. Moulton publica en «La Hacienda», pues tenemos la convicción de que una racional aplicación de los modernos sistemas de incubación artificial puede ser muy productiva en esta Isla.

Cómo se debe manejar la incubadora

La primer cosa que se debe hacer al poner en funcionamiento una incubadora es nivelar la máquina. Esto es muy esencial, ó de lo contrario el calor no será igual en la cámara de huevos. Límpiense

la lámpara y póngase una nueva torcida en el mechero; también, si los mecheros se han usado antes, es una práctica muy buena hervirlos con una poca de soda y limpiarlos perfectamente, á fin de que las lámparas no despidan humo. Una vez que la incubadora haya empezado á funcionar, no se moverá aquélla hasta que la incubación esté concluída. No se ponga la máquina cerca de una estufa; por lo menos habrá de seis á ocho pies de distancia, y si por falta de espacio es necesario hacerlo así, colóquese una mampara entre la estufa é incubadora. Tampoco se pondrá la incubadora en donde pueda darle el sol, pues éste elevará la temperatura y según toda probabilidad echará á perder la incubación. Procúrese mantener una temperatura tan igual como sea posible y se tendrán pocas molestias.

Supongamos ahora que la máquina está lista y la torcida de la lámpara arreglada de manera que no eche humo. Sáquese la bandeja de los huevos y colóquese el termómetro en ella sobre un pedazo de papel, ciérrase la incubadora y síganse las instrucciones que vienen con la máquina hasta haber obtenido la temperatura de 102 grados Fahrenheit. Continúese funcionando la incubadora sin huevos por un día, y si la temperatura no permanece constante sígase del mismo modo con ella vacía hasta haberla regulado perfectamente. Cuando yo adquirí mi primera máquina no me era posible calentarla como es debido y llamé á mi marido para que me ayudase á descubrir la causa, y al examinar la incubadora descubrió, que el regulador sobre el tubo se había doblado algo y por esta razón dejaba escapar el calor, una vez enderezado dicho regulador produjo los mejores resultados. Cito este caso para mostrar cuánta atención se debe poner en cada detalle pequeño, si se desea que la máquina funcione como debe.

Quando se vea que la incubadora funciona bien, entonces es el tiempo de empezar la incubación. Póngase en la bandeja tantos huevos frescos (si es posible) cuantos quepan, y que sean del tamaño mediano y tan perfectos como puedan encontrarse, desechando los que sean demasiado grandes ó pequeños. Cuando esté llena la bandeja, ruédense los huevos alrededor con la mano y no se dejen en hileras, pues de este modo se podrán poner más. Después con un lápiz se marca una X en cada huevo, cuya señal indicará cuando han sido vueltos todos los huevos en su cámara y el termómetro en medio de ellos, teniendo la ampollita descansando en uno de los huevos. Ciérrase la puerta y déjese sola la incubadora hasta que el regulador en la parte superior del tubo empiece á levantarse. Cuando esto ocurra sáquese la bandeja de huevos y examínese el termómetro; éste debe registrar entre 102° y 103° la primera semana, entre 103° y 104° durante

las dos semanas siguientes. Por supuesto que conforme sigue la incubación debe tenerse cuidado de que la temperatura no se eleve demasiado, pues conforme los pollitos crecen en la cáscara producen calor, de modo que es necesario ajustar el regulador frecuentemente. Si la temperatura se eleva demasiado, sáquese la bandeja al momento y refréscense y airéense los huevos, teniendo cuidado de evitar las corrientes. Cuando estén frescos, no frios, vuélvase á colocar la bandeja en su sitio. En el primer día vuelvo los huevos una vez y en los siguientes hasta el decimonono día dos veces. Esto lo hago á mano; en mi opinión, el mover los huevos les hace bien, siempre que esto se haga de una manera suave.

(Continuará)



Variedades



El que quiera ser joven que no ande con viejos

Consejos de un Nonagenario

El doctor John B. Rich tiene 99 años y es en toda la ciudad de Nueva York el residente más anciano de los nacidos en ella. Véase cómo explica su longevidad:

«Debo el haber vivido tantos años á la observancia de reglas que todo el mundo conoce, y también á la circunstancia de haber evitado siempre el contacto y el trato de la gente vieja.

«Jamás en mi vida he tenido un viejo entre mis amistades. Entre la vejez todo se vuelve lloriqueos y regaños. Aconsejo al que aspire á vivir y gozar larga vida, que busque compañía y amistades entre los jóvenes.

«Nada más fácil que llegar á edad avanzada. Lo malo es que la gente come el doble de lo necesario para nutrirse y sostenerse. De mí sé decir que no solamente soy parco en el comer, sino que jamás llevé al estómago un bocado que no estuviese seguro de digerir.»

La forma de conversación influye mucho en el estado de la salud. Los viejos suelen tomar por tema la proximidad de la muerte y acaban por asustarse y creer que la tienen delante, lo cual empeora su condición.

Un inspector de enseñanza pregunta al alumno:
—¿Sabiais decirme por qué la tierra da vueltas alrededor del sol?

—Sí, señor; es para no quedao tostada sólo por un lado.

Imp. de M. Sintés, á cargo de F. Fábregues Pons
Plaza del Príncipe, 11. — MAHON

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA ELÉCTRICA MAHONESA

Siendo muchos los pedidos de instalaciones de alumbrado en San Luis y caseríos vecinos, se suplica á las personas que han solicitado alumbrado se sirvan dispensar si no se les puede atender con la rapidez deseada no obstante los esfuerzos que esta Sociedad hace por complacerles.

Se reciben encargos en la calle de San Luis, 62.

NO LO DUDEN

Con el Elixir Imperial se calman instantáneamente todos los dolores de muelas por fuertes que éstos sean, sin perjudicar en nada la salud.

Venta, en todas las buenas farmacias.

DEPÓSITO

Valls Pons - Mahón

ANTI-NAUSEOL

Es el mejor remedio contra el mareo No perjudica la salud.

Deseando convencer al público de los magníficos resultados que produce este medicamento, se entregan muestras gratis presentando pasaporte.

Venta: VALLS PONS - Mahón

LA LÁMPARA MÁS ECONÓMICA

En los ensayos practicados con lámparas de filamento metálico en el Laboratorio de «La Eléctrica Mahonesa» la lámpara C ha resultado

LA MÁS ECONÓMICA

de todas las clases corrientes ensayadas, lo cual ha motivado ser adoptada en todos sus servicios por LA ELÉCTRICA

DEPÓSITOS EN MAHÓN:

Don Juan Rita, Nueva, 14.

Don Antonio Riudavets, Hannover, 13.